

R . E . V . I . S . T . A PENSAMIENTO ACTUAL

Universidad de Costa Rica – Sede de Occidente - Coordinación de Investigación - Vol. 15 - No. 24, 2015 - ISSN electrónico: 2215-3586



R . E . V . I . S . T . A
PENSAMIENTO ACTUAL

Universidad de Costa Rica - Sede de Occidente - Coordinación de Investigación

Comisión Editorial Sede de Occidente

Dr. Henry O. Vargas Benavides.
Departamento de Filosofía, Artes y Letras. Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, Costa Rica.

Magister Damaris Madrigal López.
Editora de la revista.

Licda. Nidia Marina González.
Departamento de Filosofía, Artes y Letras. Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, Costa Rica.

M.Sc. Cynthia Orozco Castro.
Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, Costa Rica.

Magister Esperanza Tassies Castro,
Departamento de Ciencias Sociales. Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente, Costa Rica.

Lic. Carlos Manuel Ulate Ramírez.
Departamento de Ciencias Naturales. Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente.

Comisión Editorial Internacional

Magister Ada Priscilla del Cid,
Universidad de San Carlos.

Dr. Joselito Fernández Tapia,
Universidad de la Sierra Sur.

Doctor Mario Palencia Silva,
Universidad Industrial de Santander, Colombia.

Doctor Leonel Ruiz Mayares,
Centro de Lingüística Aplicada Santiago de Cuba, Cuba.

Dr. Werner Mackenbach,
Profesor de estudios literarios y culturales Cátedra Wilhelm y Alexander Von Humboldt en Humanidades y Ciencias Sociales, Universidad de Costa Rica e Institut für Romanistik Universität Postdam Alemania, Alemania.

Dr. Aurelio Alberto Horta Messa,
Instituto de Investigaciones Estéticas. Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, Colombia.

Dr. Miguel Flores Castellanos,
Coordinador académico Dpto de Letras y Filosofía Facultad de Humanidades Universidad Rafael Landívar de Guatemala, Guatemala.

Dr. Angel Cano Cordero,
Universidad Autónoma de México, Instituto de Matemáticas, campus Cuernavaca, México.

Dra. Natalia Salas Guzmán,
Facultad de Educación. Universidad Diego Portales, Santiago de Chile, Chile.

Dr. Rafaél Lara Martínez,
New Mexico, Institute of Mining and Technology, Estados Unidos.

Magister Marcela Valdeavellano Valle,
Universidad: Las Palmas de Gran Canaria, Profesora externa, Master Internacional en Turismo, Guatemala.

Prof. Dr. D. Eugenio-Enrique Cortes-Ramírez,
Universidad de Castilla - La Mancha.



Coordinación
de Investigación

Director:

Dr. Henry O. Vargas Benavides
Coordinador de Investigación, Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente.

Editora:

Magister Damaris Madrigal López,
Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente.

Asistente:

Licda. Tatiana Chinchilla Araya.

Correctoras filológicas:

Magister Damaris Madrigal López
Licda. Tatiana Chinchilla Araya.

Correctora de pruebas:

Licda. Cynthia Bustamante Mora.

Traducción y corrección al inglés:

Magister José Chan

Diseño gráfico y diagramación:

Bach. Christian Arce García
Universidad de Costa Rica, Sede de Occidente.
christianarceg@gmail.com

Secretaria:

Sra. Isabel Chaves Montero

Portada:

Autor: Christian Arce García

Sin título

Técnica: plumilla, acuarela y recorte digital

Año: 2013

Contraportada:

Autor: Christian Arce García

Sin título

Técnica: plumilla, acuarela y recorte digital

Año: 2013

Teléfono:

(506) 2511 - 7064 / 2511 - 7019

Correo electrónico:

pensamientoactual.so@ucr.ac.cr / investigacion.so@ucr.ac.cr

Portal de la revista UCR-LATINDEX:

<http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/pensamiento-actual>

Pensamiento Actual

La revista *Pensamiento Actual* es una publicación multidisciplinaria de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica que se publica semestralmente. Está abierta al debate y admite artículos y originales de carácter académico, cuyas ideas y conceptos no necesariamente coinciden con los de la Sede de Occidente. La responsabilidad de los trabajos publicados es exclusiva de sus autores y son evaluados, según su contenido, tanto por el Consejo Editorial como por especialistas externos pertenecientes a otras unidades académicas de la Universidad de Costa Rica y otras universidades, centros o institutos de investigación, tanto nacionales como extranjeros.

378

Revista *Pensamiento Actual*. Vol. 15, No. 24, 2015,
San Ramón, Alajuela: Coordinación de Investigación,
Sede de Occidente, Universidad de Costa Rica, 2014.

V.

Periodicidad : semestral

ISSN impreso: 1409-0112

ISSN electrónico: 2215-3586

1. ENSEÑANZA SUPERIOR
2. UNIVERSIDAD DE COSTA RICA
3. EDUCACIÓN I. TÍTULO

R . E . V . I . S . T . A PENSAMIENTO ACTUAL

Vol. 15, No. 24, 2015 - ISSN impreso: 1409-0112 / ISSN electrónico: 2215-3586

Presentación

9

Ciencias Sociales

Posibilidades para la participación ciudadana: una lectura desde el concepto de sociedad civil en Jürgen Habermas

Paulina Morales Aguilera

13

Bases para un sistema tributario progresivo en Costa Rica

Fernando Rodríguez Garro / Francisco Sancho Mora / Raúl Fonseca Hernández

27

Actores, intereses y naturaleza de la reforma al sector salud en Costa Rica (Reinterpretación de la Ley Constitutiva de la CCSS, al calor de los principios del cuasimercado)

Esperanza Tassies

41

Ciencias Naturales

Análisis del manejo de residuos en Cerrillos, Sabana Bonita y Peñas Blancas, Puntarenas, Costa Rica

María José Chassoul Acosta

55

Evaluación del estado socioeconómico del cantón de San Ramón: una aplicación del Método HJ-Biplot

Carlomagno Araya Alpizar

73

Educación

¿Cómo enseñar en latín?, una propuesta metodológica

M. L. Henry Campos Vargas

83

Experiencia didáctica de incentivación de habilidades para la salud desde la perspectiva farmacéutica

Luis Jiménez Herrera

93

Filosofía, Artes y Letras

La representación del espacio en las novelas *Insensatez* y *El material humano*

Rónald Rivera Rivera

105

Guía para la presentación de trabajos

119

Presentación

El Volumen 15, número 24 de la revista *Pensamiento Actual* cumple con la actualización de esta publicación semestral. Luego de un arduo esfuerzo de más de dos años de trabajo, *Pensamiento Actual* sigue fortaleciéndose y continúa en crecimiento; primero al digitalizar todos sus números en el año 2012 y darlos a conocer a través del portal de revistas de la Universidad de Costa Rica en donde el sistema de metadatos ha permitido extender sus horizontes a través del ciberespacio; segundo, la semestralización de sus ediciones a partir de las ediciones del año 2013, volumen 13; tercero, la ampliación de los miembros de la Comisión Editorial Internacional y la incorporación de la licencia Creative Commons en los años 2014 e inicios de 2015.

Como meta cercana fortaleceremos sus publicaciones al indexarlas internacionalmente, al presentar este número. Agradecemos a UCR Index y a Latindex el respaldo recibido a los largo de estos años; además, al equipo pequeño, pero sustancioso, de la labor editorial que se ejerce día tras día desde la Coordinación de Investigación, al recibir los artículos, ensayos y obras que presentan los colaboradores. De igual modo, el sincero agradecimiento a la Comisión Editorial de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica, a la Comisión Internacional y a cada uno de los evaluadores externos, pero ante todo a los autores del material que recibimos y presentamos en cada edición, al igual que a los artistas y diseñadores, en donde hemos ampliado espacios para que exhiban sus creaciones en la portada y contraportada de sus ejemplares.

En la portada y contraportada de este número de la revista se encuentra la obra del diseñador gráfico Christian Arce García, de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica. En ambas obras sin título, Arce deja abierto el panorama

interpretativo a través dos discursos principales, el político y religioso que se mezcla con un juego visual entre la imaginería religiosa y elementos simbólicos de poder, como la cornamenta de un toro sobre la cabeza de la mujer, símbolo de poderío y la rosa como elemento de fragancia y elegancia, contrapuestas en una misma imagen de portada, mientras que el rostro emite un sentimiento de aflicción. En la contraportada el siguiente personaje lleva escrito en el pecho el lema revolucionario francés de igualdad, libertad y fraternidad, mientras mira con optimismo hacia arriba, hacia un cielo que combina un halo manchado con los pigmentos de la bandera de ese mismo país y en su mejilla los catacteres “RF” de la Revolución Francesa.

En esta edición les presentamos el ejercicio investigativo y dinámico de nueve colaboradores locales y una de España. En el área de las Ciencias Sociales, la doctora Paulina Morales Aguilera, de la Universidad de Valencia, España, en su artículo *Posibilidades para la participación ciudadana: una lectura desde el concepto de sociedad civil en Jürgen Habermas*, hace una reflexión acerca de la participación de la ciudadanía desde el concepto de sociedad civil de Jürgen Habermas. La doctora aborda las diferencias entre el pensamiento habermasiano con las del Estado, mercado, sociedad civil, entre otras. Analiza el devenir de la sociedad civil desde cuatro formas de poder: el poder social, poder administrativo, poder político y poder comunicativo.

Los autores Fernando Rodríguez Garro, Viceministro de Ingresos, Francisco Sancho Mora y Raúl Fonseca Hernández, académicos de la Universidad Nacional de Costa Rica, exponen el tema *Bases para un sistema tributario progresivo en Costa Rica*. En su argumento comentan sobre los problemas estructurales del país en relación con el sistema fiscal y sus posibles soluciones inmediatas.

Analizan las debilidades detectadas en el sistema tributario costarricense como el esquema fiscal regresivo, poco poder redistributivo, una limitada recaudación, la gran variedad en las alícuotas aplicadas a las diferentes rentas, los esquemas de exoneraciones permanentes y un impuesto de ventas que aplica gran cantidad de excepciones. Además, indican parámetros necesarios para mejorar la capacidad redistributiva y un sistema más eficiente en cuanto a recaudación se refiere.

La profesora Esperanza Tassies, de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica, en su discurso denominado *Actores, intereses y naturaleza de la reforma al sector salud en Costa Rica (Reinterpretación de la Ley Constitutiva de la CCSS, al calor de los principios del cuasimercado)*, analiza el aglomerado de la política pública en salud, alrededor del modelo de gestión implementado por la CCSS, el CUASIMERCADO. La profesora establece varias tesis explicativas a partir del análisis de actores, los intereses que llevaron al diagnóstico y la posterior reforma de la CCSS.

En el área de las Ciencias Naturales, la profesora de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica, María José Chassoul Acosta, muestra el *Análisis del manejo de residuos en Cerrillos, Sabana Bonita y Peñas Blancas, Puntarenas, Costa Rica*. La comunidad ha ideado -en conjunto con la Universidad de Costa Rica- un proyecto de desarrollo sostenible para las comunidades de Cerrillos, Sabana Bonita y Peñas Blancas de Esparza, en Puntarenas. Se indentifica, además, la situación actual en estas comunidades y las barreras que impiden el adecuado manejo de los residuos generados.

El profesor Carlomagno Araya Alpízar, de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica realizó una Evaluación del estado socioeconómico del cantón de San Ramón: una aplicación del Método HJ-Biplot. El artículo resume los datos del Censo de Población de Costa Rica de 2011 y evalúa una estadística del estado socioeconómico del cantón de San Ramón (Alajuela), con el método HJ-Biplot. Este cantón cuenta con una población de 80566 habitantes y una densidad de 79 habitante/

km². En el análisis por medio del HJ-Biplot identificó dos grupos de distritos en función de su comportamiento en las variables de estudio.

Desde el área docente el profesor Henry Campos Vargas, de la Sede Central de la Universidad de Costa Rica, expone *¿Cómo enseñar en latín?*, una propuesta metodológica. En el texto se muestra el léxico básico y las expresiones más usuales requeridas para la enseñanza del latín y desde esta lengua.

Por su parte Luis Jiménez Herrera, farmacéutico de la Universidad de Costa Rica, analiza la *Experiencia didáctica de incentivación de habilidades para la salud desde la perspectiva farmacéutica*. El autor propone una estrategia didáctica para favorecer el desarrollo de algunas habilidades para la salud en estudiantes de Farmacia de la Universidad de Costa Rica. Esta estrategia se compone de una sesión de sensibilización-motivación e instrucciones para el logro de los objetivos planteados, estudio individual y grupal del material bibliográfico, un espacio de asesoría sobre el material asignado, el trabajo de campo en un área de salud escogida por conveniencia en parejas de estudiantes para conocer sobre la vigilancia epidemiológica y al ASIS local, un análisis situacional integral de salud del grupo de estudiantes y una sesión plenaria para compartir experiencias, realimentar y evaluar del proceso.

En el área de la Filosofía, Artes y Letras, el profesor Rónald Rivera Rivera, de la Sede de Occidente de la Universidad de Costa Rica, expone sobre *La representación del espacio en las novelas Insensatez y El material humano*. El profesor indaga en una propuesta estética de la nueva novela centroamericana a partir de la categoría del espacio. Al final, analiza la articulación de tres categorías básicas en las novelas estudiadas, que son el espacio físico, el espacio mental y el espacio textual.

Con estas perspectivas, invitamos a nuestros lectores de nuevo a disfrutar la lectura de estas propuestas tejidas en esta revista semestral.

Dr. Henry O. Vargas Benvides
Junio de 2015

